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中国汽车行业的战略思考

○  李绍烛

汽车企业的三大战略问题
我首先要讲的是企业的战略问题。最

近一段时间，我带着东风公司的课题到一

汽和上汽做了一些交流和访问。我觉得中

国的汽车企业在面向未来发展的过程中要

解决三个主要的战略问题。

第一是自主化问题。中国要在自有核

心技术方面有所积累和创新。中国汽车工

业已经有了很大程度的发展，去年和前年

销量都在1800万辆以上，居全球第一，但

是中国的自主品牌还是偏少。东风汽车公

司去年销售了305万辆汽车，自主品牌大

概在112万辆左右，多数都是合资品牌。

所以自主技术问题、核心技术问题是我们

面向未来发展的第一大核心战略问题。

第二是全球化问题。中国销售的1800

万台汽车里，出口的只有60～70万台，

不到10%。客观地说，我们现在是这样一

种状况：外来技术、中国资源、中国制

造、中国消费。面向未来，我国的汽车企

业应该把自身放到全球汽车产业中去重新

定位，重新观察在全球产业链中我们的资

源和市场在哪里，重新部署自己的发展战

略。

第三是可持续发展的问题。面向未

来，技术有很多创新点，眼下比较突出的

是新能源汽车的问题。中国的汽车企业必

须抢占新技术的先机来增强自己可持续发

展的能力。现在有几家企业已经在这三个

方面做了自己的努力。战略问题明晰以

后，这些企业进行了相应的内部管理变

革，在业务优化、资本优化、组织优化、
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管理提升、信息化能力增强等方面做了一定工作。

未来技术的四个方向
其次，是未来技术的四个方向，应该说是浓缩

了汽车技术发展的四个方向。

第一个方向是传统汽车如何更加人性化的问

题。在安全性、舒适性和经济性上，还有很多技术

问题有待进一步突破。

第二个方向是智能化和信息化。这方面还有巨

大的发展空间，可供传统汽车去延伸和探索。

第三个方向是能源技术、新能源技术和环保技

术。这个领域在中国甚至世界上都是热点，现在我

们需要重新理性地思考这个问题。这个领域的课题

比较多，新能源汽车怎么做、电动车怎么发展、环

保问题怎么解决，每个企业都在做一定的努力。

第四个问题是如何实现低成本制造。中国的汽

车工业快速发展到今天，令全球瞩目同时也令跨国

公司感到担忧的地方，就是中国汽车领域在低成本

技术上占有竞争优势。

需要思考的五个延伸问题
值得一提的是，就汽车和自然的关系来讲，现

在汽车产业的产业链在中国乃至全球还有不完善的

地方。董扬（中国汽车工业协会常务副会长兼秘书

长）说，未来中国每年将有2000万~4000万台车销

售，与之相对的是五年之后中国每年可能有1000

万~2000万辆车需要拆解。谁来拆解？拆解以后怎

么办？实际上，如果我们把汽车拆解融入到整个汽

车产业链中，把汽车拆解再循环利用起来，汽车业

就能成为一个可循环的产业链。这有待于确立新

的应用模式，实现技术创新，还要加入政策的调

控，来实现拆车和造车之间的衔接。

第二，中国汽车产业发展面临一些衍生问题，

就目前来说还不太尖锐：今后中国的交通事业向何

处发展，目前还不很清晰；拥堵、尾气、噪音都还

有待解决。中国的交通状况，比之全球，确实存在

太多问题。

未来的交通模式怎么解决交通问题？汽车是一

方面；轨道交通包括地铁、轻轨和高铁是一方面；

2010年5月15日，东风汽车股份有限公司在北大校园推介纯电动车
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城际间的长途交通、乡村的公路又是一方面；扩展

开来，还有水运、空运等。中国在整个交通运输方

面还没有一个非常好的规划。从事汽车行业的人在

凭着感觉往前走，将来可能会遇到一些交通难题。

面对中国的交通现状，汽车产业怎样规划产业的发

展，现在还没有一套具体的、能够说服人的产业发

展政策。

第三，作为一个汽车企业，应该考虑如何制定

自己的发展战略，特别是在技术方向和规模领域里

怎么定位自己。现在的普遍做法是市场好的时候大

家纷纷投资建厂，市场不好的时候产能过剩。这些

矛盾不可回避，但是如果我们再谋划得深入一点，

这个问题应该是可以克服的。

第四，技术的来源问题。现在很多人在讲自

主创新，讲弯道超车，讲跨越式发展, 但是没有讲

技术应该怎么解决。我觉得技术创新应该是一个

开放的、集成的、积累的过程。但是现在我们在

技术创新上很浮躁。国内没有哪个企业或团队，

也没有哪个人终身致力于研究某个领域，愿意通

过长期的艰苦奋斗实现技术上的突破，而是寄希

望于一不小心弯道超车去超越别人。这是不现

实的。技术问题是中国汽车行业发展的第一大问

题。科技问题不解决，将是我们今后发展最大的

障碍。当然这需要一并解决人才的问题，还要解

决组织机制的问题。

第五，要探究国家政策的导向，依靠导向来

解决问题。现在有些政策存在一定的问题，比如

汽车造的越重，国家给的油耗指标就越高，不鼓

励轻量化。再如车船税，很多人都对此进行过批

评——不管一辆车售价高低，车船税是按照排量

交纳的。售价低的车要交很多车船税，售价高的

只需要交很少，有点像是“杀贫济富”。因此，

汽车行业要考虑和探究国家的政策导向，并以此

来疏导我们的产业。

我提出的问题多一些，给大家提出的解决方法

少一些。我提出的问题也是我在思考、研究的，我

也在寻找答案。同时东风公司也组织了相关团队，

力求在这些方面有所改善。

第200万辆奇瑞辆汽车下线
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